



RADAR LATAM 360

Dr. Daniel Zovatto

Presidente de LATAM ASESORÍA ESTRATÉGICA 360

Director-Editor de Radar Latam 360

EDITORIAL



Trump, seis meses después: Gobernar Estados Unidos...y también el mundo

Por Dr. Daniel Zovatto. Director y editor de Radar Latam 360.

El domingo 20 de julio se cumple el primer octavo del regreso de Donald Trump a la Casa Blanca. En apenas seis meses, ha logrado avances significativos en la implementación de su ambiciosa y disruptiva agenda. Pero varios de ellos se han traducido, simultáneamente, en amenazas para la democracia estadounidense y el orden liberal internacional. **Lo que estamos presenciando no es solo un cambio de rumbo, sino una transformación estructural del papel de Estados Unidos tanto a nivel doméstico como global.** Como advirtió recientemente Richard Haass, hemos entrado de lleno en una nueva “Era del Desorden”.

Seis meses en la Casa Blanca: avances y amenazas

Desde el 20 de enero de 2025, **Trump gobierna con mano de hierro**, rodeado de leales e indiferente a los contrapesos institucionales. **Con un estilo de “democracia imperial”** y a punta de múltiples órdenes ejecutivas y poderes de emergencia ha desmantelado regulaciones, reformado parte del Estado, amenazado a empresas críticas, y atacado a universidades, centros de pensamiento y a la ciencia en general. Pero el daño va más allá: el Departamento de Justicia viene siendo instrumentalizado como herramienta de venganza política; determinadas agencias han sido

militarizadas -como la patrulla fronteriza y la agencia de control de aduanas e inmigración-; medios de comunicación y agencias independientes enfrentan presiones crecientes y un ambiente generalizado de intimidación; y debilitado la lucha contra la corrupción. **Lo que está en juego ya no es solo la forma de gobernar, sino el tipo de régimen que Estados Unidos está comenzando a construir.** Como bien ha advertido Martin Wolf citando a Abel Lowell, **Trump está empujando a la democracia norteamericana al punto de quiebre**, erosionando aceleradamente la reputación de Estados Unidos como líder democrático.

En el frente económico, Trump ha hecho añicos la ortodoxia republicana. Ha impuesto aranceles generalizados y desatado una guerra comercial que aún no está cerrada -habrá que ver que sucede a partir del 1 de agosto- con aliados históricos como México, Canadá, la Unión Europea, Japón y Corea del Sur, al tiempo que ha intensificado su confrontación con China, actualmente en fase de negociación. Paralelamente, ha impulsado un fuerte incremento del gasto público mediante su “Big, Beautiful Budget”, lo que traerá un aumento del déficit fiscal a futuro, generando crecientes dudas entre inversionistas y agencias calificadoras de riesgo. La inflación -que mantiene una tendencia al alza y se sitúa en un 2,7 % anual- ha obligado a la Reserva Federal a mantener las tasas de interés entre el 4,25 % y el 4,50 %, provocando un enfrentamiento abierto con su presidente, Jerome Powell. Irritado por la autonomía de la institución y su negativa a bajar las tasas, Trump explora fórmulas para destituirlo, a pesar de que la Corte Suprema ha establecido que solo puede hacerlo por causa debidamente justificada.

Nada de esto es improvisado. Lo que está en curso no es un solo un cambio de políticas sino una contrarrevolución institucional y cultural. Trump entiende el poder no como algo limitado por las instituciones, sino como una herramienta expansiva basado en la “teoría ejecutiva unitaria”. Y hasta ahora, su estrategia le funciona: cuenta con un Tribunal Supremo que rara vez le impone límites, y una oposición demócrata aún desorientada y frágil tras la derrota electoral.

En política exterior, Trump ha reactivado con fuerza su ofensiva contra el multilateralismo. Ha debilitado al Departamento de Estado, desmantelado la USAID, abandonado el “poder blando” que alguna vez definió la influencia global de Washington, y convertido los aranceles en un instrumento sistemático de chantaje contra aliados y socios estratégicos. Paralelamente, ha saboteado espacios clave de cooperación internacional -como el Acuerdo de París, el Consejo de Derechos Humanos de la ONU y la Organización Mundial de la Salud-, erosionado alianzas históricas como la que une a Estados Unidos con la Unión Europea, y reforzado su acercamiento a autócratas como Vladimir Putin -hoy en crisis por las tensiones internas derivadas de la guerra en Ucrania- y Xi Jinping. Al mismo tiempo, ha estrechado vínculos con líderes profundamente cuestionados como Benjamín Netanyahu, acusado de crímenes de lesa humanidad y genocidio en Gaza. **La doctrina “America First” ya no es solo un lema de campaña: se ha convertido en el eje rector de una diplomacia unilateral, transaccional y coercitiva, guiada exclusivamente por intereses inmediatos y relaciones de fuerza.**

Está disrupción no ocurre en el vacío. Coincide con una etapa de profunda crisis global, marcada por la fragmentación del poder, la erosión del orden internacional y la pérdida de capacidad de las instituciones multilaterales para responder a los desafíos globales. Como bien señala Haass, después de la caída del Muro de Berlín, lo que vino fueron 35 años de hegemonía

estadounidense, expansión de la democracia, cooperación internacional y prosperidad relativa. Ese ciclo ha concluido. **Nos adentramos en un periodo más caótico, marcado por rivalidades estratégicas, inestabilidad geopolítica y ausencia de liderazgo global.** El mundo multipolar emergente carece de árbitros confiables. Y, lo más preocupante, el país que solía cumplir ese rol, los EEUU, ya no está dispuesto -ni en condiciones- de asumirlo. Las guerras en Ucrania y en Gaza que Trump prometió resolver en breve tiempo, 6 meses después de su llegada al poder, siguen abiertas.

El costo de este viraje es enorme. El liderazgo moral de Estados Unidos como garante del orden liberal internacional se erosiona cada día, al igual que la confianza global en la figura de Trump como líder de referencia. El valor del dólar ha caído significativamente, y su uso estratégico como moneda de reserva y herramienta de presión geoeconómica ha incentivado a numerosos países -incluidos aliados tradicionales- a explorar alternativas frente a la hegemonía financiera estadounidense. En apenas seis meses, **Estados Unidos ha pasado de ser la “nación indispensable”, como la definía Madeleine Albright, a convertirse en una nación “dispensable” e impredecible.**

Una región fragmentada que aún no reacciona de manera coordinada

En América Latina, la política exterior de Trump ha sido una extensión directa de su agenda doméstica, marcada por un estilo de “matonismo internacional” que no busca aliados, sino subordinados a los que imponer sus prioridades, objetivos y caprichos. Migración, seguridad fronteriza, narcotráfico y crimen organizado han sido los ejes dominantes de su enfoque hacia la región. **México** ha sido el principal blanco: se le ha exigido reforzar la frontera, contener los flujos migratorios y colaborar activamente en la lucha contra el fentanilo y los carteles, bajo la amenaza constante de aranceles punitivos. **Panamá**, por su parte, ha estado bajo presión debido a su rol en la ruta migratoria del Darién y a la presencia de empresas chinas en los puertos cercanos al Canal; en varias ocasiones, Trump llegó incluso a amenazar con retomar el control del canal interoceánico. **Colombia** fue inicialmente reprendida por su falta de cooperación en materia de repatriación migratoria, y más tarde por lo que Washington considera una postura “tolerante” frente al narcotráfico. Más recientemente, **Brasil** se ha sumado al grupo de países en tensión: la semana pasada, Trump amenazó con imponer aranceles del 50 % a partir del 1 de agosto como represalia ideológica por el proceso judicial contra el expresidente Jair Bolsonaro, acusado de haber instigado el intento de golpe del 8 de enero de 2023. Lula respondió con firmeza: defendió el camino del diálogo, pero advirtió que “Brasil se respeta”, calificó la amenaza como una injerencia inaceptable y concluyó con contundencia: “Trump no fue elegido para ser el emperador del mundo”. En las últimas horas, el conflicto volvió a escalar: mientras la justicia brasileña impuso nuevas restricciones a Bolsonaro para impedir una posible fuga del país, el Departamento de Estado estadounidense respondió revocando las visas de varios jueces del alto tribunal brasileño.

En paralelo, la ofensiva geopolítica de Trump en América Latina tiene como objetivo estratégico contener -y, si es posible, revertir- la creciente presencia de China en el continente. Gobiernos y empresas han sido presionados para romper vínculos con Pekín bajo amenaza de represalias comerciales y diplomáticas. La reacción ha sido desigual, dependiendo del peso relativo de la relación con Washington, del margen de maniobra de cada país y del grado de dependencia respecto de China.

Pero la **política arancelaria de Trump trasciende lo económico: es un instrumento de coerción multifacético** que busca imponer alineamientos en temas migratorios, de seguridad, telecomunicaciones, infraestructura estratégica o incluso posicionamientos ideológico. En contraste, con gobiernos ideológicamente afines como los de Javier Milei (Argentina), Nayib Bukele (El Salvador) y Daniel Noboa (Ecuador), la relación ha sido cordial y fluida, marcada por afinidad política y pragmatismo mutuo. Frente a las dictaduras de Venezuela, Cuba y Nicaragua, el tono ha sido duro, aunque sin una estrategia clara ni sostenida de defensa democrática.

Durante estos primeros seis meses, América Latina -atrapada en su fragmentación y polarización- no ha logrado articular una respuesta firme y coordinada frente a la renovada presión de Washington, como sí lo hizo en décadas anteriores a través del Grupo Contadora, el Grupo de Río u otras iniciativas multilaterales. Ha predominado, en cambio, una lógica de supervivencia: formular algunas críticas pero evitando llegar al enfrentamiento directo, negociar bilateralmente, ceder en lo indispensable y, en ciertos casos, obtener beneficios puntuales. **Las consecuencias han sido dispares**. Como era previsible, México ha concentrado la mayor presión, seguido de Panamá -clave por el Canal y su rol en las rutas migratorias-, los países de Centroamérica -por su dependencia comercial, el peso de las remesas y los flujos migratorios-, Colombia y, más recientemente, Brasil.

Como ha advertido Juan Gabriel Tokatlán, **Trump ha convertido a América Latina en un “laboratorio de control”**: un terreno de ensayo para su visión de política exterior, que hasta ahora se ha caracterizado más por los garrotes que por las zanahorias. No obstante, empiezan a surgir señales -aún incipientes- de una voluntad regional de mayor coordinación, diversificación comercial, construcción de nuevas alianzas y reafirmación del principio de soberanía como pilar de la política exterior. La reunión que tendrá lugar en Santiago de Chile este 21 de julio, entre Lula, Petro, Orsi, Boric y otros mandatarios incluido el presidente español Pedro Sánchez, bajo el lema “Democracia Siempre”, podría representar un primer paso en esa dirección. También será una oportunidad para comenzar a delinear respuestas a tres interrogantes clave: 1) ¿cómo evitar que la región quede atrapada en la pugna geopolítica entre Estados Unidos y China?; 2) ¿Es posible construir una posición común que combine autonomía estratégica con relaciones constructivas y equilibradas con ambos polos de poder?; y 3) ¿cómo aprovechar la próxima Cumbre de las Américas, que se celebrará en la República Dominicana a comienzos de diciembre, para impulsar una nueva relación con Estados Unidos basada en el diálogo, la cooperación y el respeto mutuo?

Lo que viene: un segundo octavo muy tenso

Quienes esperaban que Trump se moderara se equivocaron. Como el propio mandatario norteamericano señaló en una entrevista con The Atlantic, el 28 de abril, mientras en su primer presidencia tenía dos objetivos: **gobernar Estados Unidos y sobrevivir, en este segundo mandato sus objetivos son: gobernar Estados Unidos y el mundo (“I run the country and the world”)**.

En estos primeros seis meses, Trump ha iniciado un proceso de rediseño institucional dentro de Estados Unidos y de reconfiguración del liderazgo global del país, guiado por los principios de Make America Great Again y la doctrina America First. **Y, por ahora, como advierte Martin Wolf en el**

artículo citado, “va ganando”. Sin embargo, en las últimas semanas su avance ha comenzado a enfrentar turbulencias: el efecto expansivo del caso Epstein, el repunte de la inflación, el enfrentamiento abierto con Jerome Powell y una creciente percepción negativa de su política migratoria han empezado a debilitar su narrativa de control. Las encuestas reflejan, además, un progresivo deterioro tanto en su imagen personal como en la aprobación de su gobierno.

Por todo ello, el segundo octavo de su mandato no solo continuará siendo muy tenso sino también recio y conflictivo. Esto recién empieza. Aún faltan siete octavos de su presidencia.

Radar Político



Brasil: El Supremo Tribunal Federal impuso el pasado viernes 18 de julio duras medidas cautelares al expresidente Jair Bolsonaro, entre ellas el uso obligatorio de una tobillera electrónica ante el riesgo de fuga. La decisión se enmarca en la investigación por su presunto liderazgo en un intento de golpe de Estado tras las elecciones de 2022. Además, se le prohibió el uso de redes sociales, mantener contacto con embajadas y coacusados, y deberá cumplir un toque de queda nocturno. Las autoridades también allanaron su residencia y las oficinas de su partido. Bolsonaro calificó estas acciones como una “humillación suprema” y una persecución política, negando cualquier intención de fuga. En paralelo, el expresidente estadounidense Donald Trump reaccionó con dureza, calificando el caso como una “caza de brujas” y anunciando un aumento del 50 % en los aranceles a productos brasileños, lo que ha tensado aún más las relaciones entre ambos países. El gobierno de Lula rechazó estas amenazas y las tachó de chantaje inaceptable.

🌐 La justicia de Brasil coloca una tobillera electrónica a Bolsonaro ante el riesgo de fuga

Brasil: La Fiscalía General ha solicitado la condena del expresidente Jair Bolsonaro por su presunta participación en el intento de golpe de Estado tras las elecciones de 2022, en las que fue derrotado por Luiz Inácio Lula da Silva. En su acusación formal ante el Supremo Tribunal Federal, el fiscal Paulo Gonet imputa a Bolsonaro cinco delitos graves, entre ellos tentativa de golpe, abolición violenta del Estado democrático y pertenencia a organización criminal armada, lo que podría acarrearle más de 40 años de prisión. También se pidió la condena de siete exministros y altos mandos militares, revelando que el grupo incluso planeaba asesinar a Lula, al vicepresidente Alckmin y al juez Alexandre de Moraes. La acusación se basa en testimonios, grabaciones, borradores de decretos golpistas y mensajes intercambiados entre los implicados. Según la Fiscalía, Bolsonaro creó deliberadamente un clima de tensión y violencia, utilizando recursos estatales para movilizar a sus seguidores más radicales. Aunque el golpe no prosperó gracias a la resistencia institucional y el fracaso del asalto del 8 de enero de 2023, se señala que esa acción había sido concebida como el último recurso del plan. La sentencia podría conocerse en septiembre, mientras Bolsonaro sigue políticamente activo pese a estar inhabilitado hasta 2030.

🌐 La Fiscalía de Brasil pide la condena de Bolsonaro por el intento de golpe de Estado contra Lula

Brasil: El Partido de los Trabajadores (PT), encabezado por el presidente Lula da Silva, solicitó al Supremo Tribunal Federal la detención preventiva del diputado Eduardo Bolsonaro, hijo del expresidente Jair Bolsonaro. La petición se basa en acusaciones de que Eduardo habría presionado a autoridades estadounidenses, incluido Donald Trump, para imponer aranceles del 50% a productos brasileños como represalia por el proceso judicial contra su padre. El PT sostiene que estas acciones configuran delitos como coacción en procesos judiciales, obstrucción de la justicia, atentado contra la soberanía nacional y conspiración con una potencia extranjera para generar conflicto interno. Además, el PT denunció que Eduardo Bolsonaro celebró públicamente las sanciones económicas impuestas por Estados Unidos y condicionó su levantamiento a la aprobación de una amnistía en el Congreso para los implicados en el intento de golpe de Estado, incluido Jair Bolsonaro. Según el partido oficialista, su conducta representa un grave riesgo para el orden institucional y democrático del país, lo que justificaría la necesidad de una medida cautelar de prisión preventiva.

🌐 El partido de Lula pide al Supremo de Brasil la detención del hijo de Bolsonaro

Argentina: La vicepresidenta Victoria Villarruel rompió públicamente con el presidente Javier Milei tras permitir en el Senado una sesión que aprobó leyes de gasto social, lo que representó una derrota para la estrategia de superávit fiscal del mandatario. Villarruel respondió en redes, cuestionando que Milei debería “ahorrar en viajes y en la SIDE”, en referencia a los costos de sus 24 giras internacionales y al financiamiento de la agencia de inteligencia. Lo tildó de infantil y aislado, acusándolo de no comprender las urgencias de los más vulnerables. El distanciamiento profundiza una crisis que viene gestándose desde el inicio del gobierno, cuando Milei marginó a su vice de ministerios clave. La tensión quedó patente en gestos públicos, como el desaire en la catedral del 25 de mayo. Villarruel no sólo acusó al presidente de no cumplir con sus deberes, sino que insinuó tener información comprometedora que podría exponerlo. Su creciente independencia en el Senado, donde busca una agenda propia, apunta a una carrera política separada del proyecto oficialista.

🌐 La vicepresidenta de Argentina rompe con Milei: “Que ahorre en viajes” y se comporte “como un ...

Cuba: El régimen viola el acuerdo con el Vaticano y vuelve a detener a presos políticos. En un nuevo giro preocupante, el régimen cubano ha vuelto a utilizar la libertad condicional de forma contraída, revocándola para algunos activistas y sometiendo a otros a un control férreo, lo que evidencia un claro incumplimiento del acuerdo alcanzado con la Santa Sede. A menos de seis meses del pacto logrado por el Vaticano en enero para liberar a más de 500 personas (incluidos 230 presos políticos), el Gobierno de Miguel Díaz-Canel ha ignorado el compromiso, reincarcelando a opositores como Donaida Pérez y José Daniel Ferrer bajo alegatos de incumplimiento de condiciones que, en realidad, se derivan de su activismo y críticas al régimen; además mantiene a los excarcelados bajo acoso, vigilancia y restricciones laborales y de movilidad. Mientras La Habana responsabiliza a EE.UU. por romper el acuerdo, organizaciones como Prisoners Defenders, el OCDH y el episcopado cubano denuncian que la excarcelación se convirtió en una “moneda de cambio”, y exigen al Vaticano -y ahora al papa León XIV- que presione para imponer cambios estructurales y proteger la dignidad y libertad de los cubanos.

🌐 Así incumplió el Gobierno de Cuba el acuerdo con el Vaticano sobre presos políticos

Colombia: Petro, fiel a su estilo, ahora anuncia “intervención total” del sistema de salud. En su discurso de casi dos horas, el presidente Gustavo Petro, en pleno relanzamiento de su última

ofensiva legislativa, instó a una intervención total del sistema de salud si no se aprueba su reforma estructural. Basado en un informe de la Contraloría que revela deudas por 32,9 billones de pesos de las EPS, acusó a las aseguradoras -con énfasis en Keralty/Sanitas- de corrupción y malversación, y calificó a su propietario de “criminal”. La respuesta no se hizo esperar: Acemi criticó su alocución como “inconveniente y delirante”, calificando el problema de desfinanciamiento estructural, mientras Keralty anunció demandas legales por difamación. Expertos como el exministro Gaviria dudan de la veracidad de las cifras y las intervenciones previas, intensificando un choque entre el Ejecutivo y el sector salud en vísperas de decidir el futuro del sistema.

⊕ Sí cabe como "Golpe de estado" lo de Petro y la consulta popular | 360

Costa Rica: El presidente Rodrigo Chaves solicitó al fiscal general que investigue a los expresidentes Laura Chinchilla y Luis Guillermo Solís por haber designado en altos cargos al exmagistrado Celso Gamboa, recientemente detenido y requerido por Estados Unidos por narcotráfico. También pidió que se indague al fiscal adjunto Mauricio Boraschi y a los 43 diputados que aprobaron el ascenso de Gamboa a la Sala Tercera en 2016, sugiriendo posibles responsabilidades institucionales en la protección o encubrimiento de redes criminales. Gamboa, quien fue ministro de Seguridad y director de Inteligencia durante las administraciones de Chinchilla y Solís, fue capturado el 23 de junio por el Organismo de Investigación Judicial a petición de la DEA. Se le acusa de liderar una red de narcotráfico que operaba desde Costa Rica hacia Estados Unidos junto a su presunto socio, Edwin López Vega, alias “Pecho de Rata”. Esta detención podría derivar en la primera extradición bajo la nueva reforma legal aprobada en mayo de 2025, que permite la deportación en casos de narcotráfico internacional.

⊕ Chaves sugiere investigar a expresidentes de Costa Rica por un caso de narcotráfico

Brasil: El castigo de Trump a Brasil con aranceles fortalece políticamente a Lula. El anuncio de Donald Trump de imponer un arancel del 50% a todas las importaciones brasileñas a partir del 1º de agosto -en represalia por el juicio contra Jair Bolsonaro- ha generado un fuerte impacto político en Brasil. Lejos de beneficiar al expresidente, la medida ha aislado al bolsonarismo, provocando críticas incluso desde sectores que antes lo apoyaban, como el agronegocio. Lula, en cambio, ha capitalizado el conflicto con un discurso nacionalista, defendiendo la soberanía del país y dejando abierta la opción de represalias. Aunque el impacto económico directo sería limitado, el real cayó y se encendieron alertas en productos clave como café, carne y jugo de naranja. La medida, parte de una ofensiva arancelaria más amplia de Trump, ha reforzado la posición de Lula de cara a su posible reelección (sí bien aún faltan 15 largos meses para las elecciones de octubre del 2026) y debilitado a Bolsonaro. Lula por su parte encabezó una reunión con su gabinete para coordinar la respuesta de Brasil a los nuevos aranceles de EE.UU.

⊕ Amenaza para Brasil, los aranceles de Trump le sientan bien a Lula en horas bajas

Colombia: El presidente Gustavo Petro acogió en Bogotá la primera cumbre ministerial del Grupo de La Haya, conformado por países como Bolivia, Cuba, Honduras, Senegal, Sudáfrica, Malasia, Namibia y Colombia, con el objetivo de coordinar acciones frente a la ofensiva militar de Israel en Gaza, calificada por los participantes como un genocidio. En el encuentro participaron delegaciones de casi 30 países, así como altos funcionarios de Naciones Unidas, y se discutieron medidas concretas como cumplir con las órdenes de arresto emitidas por el Tribunal Penal Internacional contra líderes israelíes, suspender el suministro de armas a Israel y prohibir el atraque de

sus buques militares en puertos aliados. Desde el gobierno colombiano se insiste en la necesidad de pasar del discurso a acciones contundentes para frenar la violencia y defender el derecho internacional. Colombia, que ya rompió relaciones diplomáticas con Israel, busca asumir un rol de liderazgo junto a países como Sudáfrica, que también ha acudido a instancias internacionales. La cumbre ha sido criticada por sectores de la comunidad judía en Colombia, que consideran que el evento refleja un sesgo antiisraelí y constituye un ataque a lo que definen como “la única democracia del Medio Oriente”.

🌐 Petro acoge la primera cumbre del Grupo de La Haya para concretar acciones contra la ofensiva ...

México: Las ayudas sociales bajo Morena, entre alivio económico y estrategia política. El partido gobernante Morena ha convertido las transferencias monetarias universales e incondicionales en el pilar de su política social. Programas como la pensión universal para mayores de 65 años, becas estudiantiles, Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro han llegado a decenas de millones de mexicanos, contribuyendo a una ligera disminución de la pobreza y la desigualdad. Sin embargo, expertos destacan que gran parte de esta mejora se debe más al aumento salarial -impulsado por el doble del salario mínimo bajo López Obrador- que a las transferencias en sí. Además, al eliminar programas focalizados como Prospera, los más pobres reciben hoy una porción menor del gasto social que en el pasado, y el acceso a la salud y la educación ha empeorado. Estas ayudas, aunque políticamente eficaces -Sheinbaum ganó más votos en zonas donde son más comunes-, presentan serios desafíos estructurales. Representan el 12% del presupuesto federal, con una pensión universal que absorbe el 60% de esos fondos y que seguirá creciendo con el envejecimiento de la población. Mientras tanto, áreas clave como salud y educación han sufrido recortes, y la evaluación de impacto de los programas ha sido desmantelada con la eliminación del Coneval. Si la recaudación fiscal no mejora y Trump impone nuevos aranceles, el modelo de ayudas de Morena podría volverse insostenible y poner en riesgo su amplio apoyo popular.

🌐 Mexico | Latest news and analysis from The Economist

Radar Electoral



Chile: La izquierda, de la mano de la candidata oficialista Jara, toma impulso en las encuestas y se vuelve competitiva en la carrera presidencial de noviembre. La última encuesta Plaza Pública Cadem (13 de julio de 2025) revela que la candidata oficialista Jeannette Jara (PC) lidera la intención de voto espontánea con un 28% (+2 p.p.), seguida por el ultraderechista José Antonio Kast con 23% (+1 p.p.), mientras Evelyn Matthei, del ala derecha tradicional, cae al 9%, su nivel más bajo desde junio de 2023. En un escenario de primera vuelta hipotética este domingo, Jara y Kast pasarían a segunda ronda, dejando a Matthei fuera de competencia. Este giro sitúa a la izquierda chilena en condiciones de continuar en el poder tras casi veinte años, algo que no sucedía desde 2006, cuando Ricardo Lagos entregó la presidencia a Michelle Bachelet, ambos del mismo signo político. La candidatura de Jara, exministra del Trabajo y militante comunista de 51 años, surgió tras ganar las primarias del oficialismo con un 60,3% el 29 de junio. Su victoria unificó a los distintos sectores de Unidad por Chile, sumando apoyos de candidatos como Carolina Tohá (Socialismo Democrático) y

Gonzalo Winter (Frente Amplio). Aunque algunos sectores moderados del progresismo expresan reticencias ante su filiación comunista, Jara trabaja por ampliar su discurso hacia un electorado más amplio y disipar temores, especialmente frente a ataques de la derecha. A cuatro meses de las elecciones del 16 de noviembre y con plazo para inscripción de candidaturas hasta el 18 de agosto, la campaña comienza a delinearse en un marcado escenario de polarización: de un lado, Jara con el oficialismo y una izquierda que renace; del otro, Kast encarna una postura ultraconservadora. Evelyn Matthei enfrenta dificultades para remontar y consolidarse como la opción moderada. En este contexto, el resultado del balotaje podría definirse por márgenes estrechos, en una carrera que promete ser una de las más competitivas y reñidas de las últimas décadas en Chile. Por su parte, Johannes Kaiser fue proclamado este sábado 12 de julio en Espacio Riesco (Huechuraba, Santiago) como candidato presidencial del recién formado Partido Nacional Libertario (PNL).

⊕ La candidata oficialista lidera la carrera presidencial chilena, según una encuesta

Bolivia: Una nueva encuesta de Ipsos-Ciesmori para Unitel revela un escenario de alta incertidumbre electoral, con un empate técnico entre los opositores Samuel Doria Medina y Jorge Quiroga, ambos con alrededor del 18% de intención de voto, mientras que el representante del oficialismo, Andrónico Rodríguez, alcanza un 11,8%. Sin embargo, lo más destacado es el crecimiento del voto blanco, nulo e indeciso, que en conjunto sube cinco puntos y llega al 32%, posicionándose como la tercera opción más mencionada por los encuestados. La consulta, realizada con 2500 personas, muestra que el 8,2% votaría en blanco, el 12,5% anularía su voto y el 11,3% aún no decide, superando a cualquier candidato individual. Este panorama refleja un electorado fragmentado y volátil, a pocas semanas de las elecciones generales previstas para el 17 de agosto, donde una parte significativa del voto sigue sin definirse.

⊕ Más incertidumbre electoral en Bolivia por nueva encuesta en la que sube el voto blanco, nulo e i...

Bolivia: Presidente Arce se convierte en el eje de unidad izquierdista rumbo a las elecciones generales del 17 de agosto. El presidente de Bolivia, Luis Arce, anunció que el Gobierno asumirá un rol activo como “catalizador” para conformar un bloque único de partidos y movimientos de izquierda con miras a las elecciones generales del 17 de agosto de 2025. En su discurso, sostuvo que esta unidad responde a una “necesidad histórica y social”, impulsada por el clamor de muchos votantes que no se sienten representados por las opciones de derecha. Subrayó que la convergencia debe sustentarse en una plataforma programática común más que en liderazgos individuales. Arce también informó que enviará cartas a los distintos referentes de izquierda para convocar a reuniones y evaluar el contexto político, marcado por un retroceso del respaldo al MAS en las encuestas y el avance de candidaturas conservadoras. Aprovechando la conmemoración del 45º aniversario del asesinato de Marcelo Quiroga Santa Cruz, icónico dirigente socialista, Arce apeló a su legado para reforzar el llamado a construir una gran coalición nacional-popular frente a la derecha.

⊕ Presidente de Bolivia llama a unidad de la izquierda - Noticias Prensa Latina

Chile: La candidata presidencial Evelyn Matthei acusó al Partido Republicano, liderado por José Antonio Kast, de orquestar una “campaña asquerosa” en redes sociales para instalar la idea de que padece Alzheimer. Según una investigación de prensa, entre el 21 y el 25 de junio cerca de 70 cuentas difundieron casi mil mensajes manipulando videos en los que Matthei titubea, alargando sus pausas para simular síntomas de deterioro cognitivo. La alcaldesa denunció que estas acciones forman parte de una operación coordinada que utiliza bots para amplificar contenidos

difamatorios, y advirtió que esta forma de hacer política daña profundamente al país. La denuncia generó fuertes reacciones dentro de la derecha. Diego Paulsen, jefe de campaña de Matthei, habló de una “campaña orquestada con mentiras” y llamó a establecer límites éticos en la contienda política. La polémica escaló con declaraciones de un precandidato republicano que calificó a Matthei de sufrir una “locura temporal”, lo que desató la indignación en Chile Vamos y motivó una campaña de apoyo a la candidata por parte de mujeres del sector. El caso reavivó el debate sobre la necesidad de regular el uso de inteligencia artificial en procesos electorales y combatir la desinformación digital.

✉ Evelyn Matthei acusó al Partido Republicano de orquestar una campaña para instalar que padec...

Honduras: Según una reciente encuesta presentada por Salvador Nasralla del Partido Liberal, si las elecciones generales se realizaran hoy, él lideraría la intención de voto presidencial. Durante una conferencia de prensa, Nasralla afirmó que los datos le dan la victoria y sugirió que la candidata del partido Libre, respaldada por el oficialismo, está en tercer lugar, lo que provocó reacciones adversas desde el círculo oficialista. También mencionó haberse reunido con la consejera del CNE, Ana Paola Hall, en un contexto de alta tensión institucional. La información difundida por Nasralla alimenta el clima preelectoral caracterizado por disputas entre los principales partidos - Liberal, Nacional y Libre- y cuestionamientos sobre la transparencia del proceso. El escenario refleja una competencia cerrada donde el papel de supervisión del CNE, las posibles irregularidades y la credibilidad de los resultados serán elementos determinantes para la legitimidad de los comicios de noviembre.

✉ Así quedarán las elecciones generales en Honduras, según encuesta de Salvador Nasralla

Honduras: La consejera del Consejo Nacional Electoral (CNE), Ana Paola Hall, puso su cargo a disposición, lo que evidenció un fuerte resquebrajamiento dentro del Partido Liberal. Hall cuestionó la legalidad de sesionar sin al menos tres consejeros presentes, situación que ha paralizado decisiones clave en materia electoral. La dirigencia liberal, incluido su presidente Roberto Contreras, le pidió que oficialice su renuncia, mientras figuras como Salvador Nasralla aseguran que no existe documentación formal que confirme su dimisión. La posible salida de Hall agrava la crisis institucional en el CNE, ya que el Congreso necesitaría el apoyo del partido Libre para designar a su reemplazo, en un contexto de fuerte polarización. La falta de consenso podría poner en riesgo el calendario electoral previsto para noviembre. Diferentes organizaciones han advertido que la renuncia comprometería la imparcialidad del órgano electoral, afectaría la confianza ciudadana en el proceso y abriría espacio a presiones políticas que minen la credibilidad de los próximos comicios.

✉ Resquebrajamiento en el Partido Liberal

Costa Rica: Las elecciones de 2026 se presentan como una encrucijada entre profundizar las reformas del actual gobierno o volver a modelos políticos y económicos anteriores. El oficialismo defiende sus logros económicos, destacando la reducción de la deuda pública del 68 % al 55 % del PIB, el crecimiento sostenido de las exportaciones a tasas de dos dígitos y una política fiscal enfocada en lausteridad responsable, acompañada de alivios tributarios para productos de primera necesidad. Sin embargo, el debate electoral va más allá de los números. El país enfrenta decisiones sobre su rumbo institucional y social. Mientras un sector apuesta por continuar con la senda de estabilidad y consolidación económica, otros sectores exigen un cambio más profundo que atienda las desigualdades persistentes, fortalezca la inclusión y promueva una participación ciudadana más

activa. El resultado de los comicios definirá si Costa Rica consolida su modelo actual o gira hacia nuevas fórmulas de gobierno.  **Elecciones en Costa Rica: ¿profundizar el cambio o retroceder?**

Radar Económico-Social



Argentina: La inflación de junio se ubicó en 1,6%, marcando una ligera aceleración respecto al 1,5% de mayo, según informó el INDEC. En el primer semestre, los precios acumularon un alza del 15,1%, y la variación interanual alcanzó el 39,4%. La inflación núcleo, que excluye precios regulados y estacionales, fue del 1,7%, su nivel más bajo desde mayo de 2020. El repunte mensual se vio impulsado por subidas en educación (+3,7%) y en vivienda, agua, electricidad y combustibles (+3,4%), mientras que alimentos y bebidas no alcohólicas crecieron apenas un 0,6% y los rubros estacionales incluso bajaron un 0,2%. El Gobierno celebró la tasa mensual como una señal de continuidad en la senda de desinflación, aunque persisten preocupaciones por la presión del dólar y la situación económica de sectores vulnerables. La tasa anual de 39,4% representa catorce meses consecutivos de desaceleración, y analistas estiman una posible continuación de esta tendencia hacia fin de año.  La inflación de junio fue de 1,6% y acumuló 15,1% en seis meses

Argentina: El gobierno de Milei rompe el libre mercado con una intervención sorpresa para contener el dólar. El Gobierno de Javier Milei, que proclamaba un régimen de libre flotación cambiaria tras levantar restricciones en abril, se vio obligado esta semana a enfrentarse públicamente con los bancos y a intervenir de forma masiva para contener una disparada del dólar, que subió un 10% hasta rondar los 1.300 pesos. El ministro Luis Caputo acusó a las entidades financieras de no absorber la excesiva liquidez generada tras eliminar las Letras Fiscales, lo que impulsó una intervención sin anunciar: se emitieron nuevos títulos de deuda por 4,7 billones de pesos con tasas de hasta 47,8% TNA, el Banco Central activó pasos repo al ~30%, y se vendieron dólares futuros por 2.700 millones. Aunque estas maniobras lograron frenar momentáneamente la devaluación –el dólar cayó a 1.276 pesos–, el episodio sacudió el discurso ultraliberal del Gobierno, generó desconfianza entre inversores y desató críticas de JP Morgan y del propio Congreso sobre la viabilidad del plan económico.

 El Gobierno de Milei se enfrenta a los bancos e interviene para controlar la cotización del dólar

Bolivia: El país andino desbanca a Argentina en materia de inflación: lidera el ranking mensual y rompe récords históricos. En junio, Bolivia registró la inflación más alta de América Latina con un 5,21%, superando a Venezuela (4,03%) y Argentina (1,60%), según un análisis del Colegio de Economistas de Tarija. Además, alcanzó una inflación interanual del 23,96%, segunda solo después de Argentina (39,4%), consolidándose como la economía más inflacionaria de la región en el primer semestre de 2025. El país atraviesa una espiral inflacionaria aguda, con una devaluación del boliviano cercana al 80% en un año (y 120% frente al dólar paralelo), impulsada por escasez de divisas y combustibles, especulación, contrabando y emisión monetaria descontrolada. La inflación acumulada hasta junio (15,53%) duplica la meta oficial del 7,5% y podría cerrar el año en 30%, lo que

amenaza con profundizar la pobreza y el desempleo.

⊕ Bolivia registra inflación de 15,53% en seis meses, la más alta en casi dos décadas

México: La presidenta Claudia Sheinbaum está acelerando su apuesta por el “Plan México” en plena escalada arancelaria con Estados Unidos. El plan busca movilizar 277.000 millones de dólares en inversión y crear 1,5 millones de empleos al año mediante el fortalecimiento del mercado interno, la sustitución de importaciones asiáticas y una mayor integración productiva bajo el TMEC. Para ello, su gobierno ha lanzado incentivos para productores y ganaderos, promovido inversiones como la de Bimbo por 2.000 millones de dólares y emitido más de 10.000 millones de pesos en bonos para infraestructura. La meta es que, para 2030, el 50% del consumo nacional se abastezca con productos locales y se aumente en un 15% el contenido mexicano en sectores estratégicos. La urgencia de este plan se incrementa frente a la inminente imposición de nuevos aranceles por parte de Estados Unidos, que podrían alcanzar hasta el 30% en productos fuera del TMEC, como el tomate, ya afectado por una tarifa del 17%. Sheinbaum ha rechazado las medidas, afirmando que el tomate mexicano “no tiene sustituto” en el mercado estadounidense. Mientras continúan las negociaciones con Washington, el gobierno mexicano trabaja en un plan de contingencia en caso de no alcanzar un acuerdo antes del 1 de agosto. Expertos consideran que esta estrategia es clave para reducir la dependencia económica de EE.UU. y blindar el crecimiento nacional ante un escenario internacional cada vez más incierto.

⊕ Sheinbaum acelera su apuesta por el Plan México en plena tormenta arancelaria con EE.UU.

Brasil: El gobierno minimiza la presión de EE.UU. y propone negociar en medio de la amenaza arancelaria. El ejecutivo brasileño, encabezado por el vicepresidente y ministro de Industria y Comercio, Geraldo Alckmin, restó importancia a la investigación iniciada por Washington y reiteró que este tipo de medidas ya han ocurrido sin consecuencias reales; además insistió en que lo prioritario ahora es “revolver la cuestión arancelaria”, ofreciendo diálogo y negociación tras la amenaza del presidente Trump de imponer un arancel del 50% a productos brasileños a partir del 1 de agosto, señalando que la justicia brasileña no debe ser condicionada por intereses políticos, mientras Brasil reitera su compromiso ambiental y aguarda una respuesta formal a la carta diplomática enviada por el Ejecutivo para abrir una salida negociada. Por su parte, el ex presidente Jair Bolsonaro aseguró tener el “poder” para evitar el arancel de Estados Unidos si lo dejan hablar con Donald Trump. El ex mandatario brasileño dijo que le gustaría conversar con Trump, pero que en este momento no dispone del pasaporte, retirado en el marco de la investigación en su contra.

⊕ Brasil minimiza la investigación de EE.UU. y quiere resolver la cuestión arancelaria

Cuba: La ministra de Trabajo de Cuba, Marta Elena Feitó, renunció a su cargo tras la polémica generada por sus declaraciones ante la ONU, donde afirmó que en la isla “no hay mendigos” ni “niños viviendo en las calles”. Sus palabras, ampliamente difundidas en redes sociales y medios independientes, fueron consideradas por muchos como una negación de la grave crisis social y económica que atraviesa el país, marcada por el desabastecimiento, la inflación y el aumento de la pobreza. El gobierno cubano anunció la dimisión de Feitó de forma escueta y sin mayores explicaciones, nombrando en su reemplazo a la viceministra Anamary González. La renuncia se produce en un contexto de creciente descontento social, migración masiva y pérdida de legitimidad del discurso oficial, que intenta sostener una imagen de bienestar desmentida por la realidad

cotidiana.

⊕ [Dimitió la ministra cubana de Trabajo ante una fuerte presión popular tras afirmar que en la isla no...](#)

Cuba: La economía cubana entró en su quinto año consecutivo de deterioro, con una contracción del 1,1% en 2024 y una caída acumulada del 11% desde 2020, según datos presentados por el ministro de Economía, Joaquín Alonso Vázquez. Sectores clave como la agricultura, la ganadería y la minería se desplomaron un 53 %, mientras que la industria azucarera y manufacturera cayó un 23 % y los servicios un 6 %. El gobierno atribuye esta crisis prolongada a las sanciones externas, restricciones financieras, apagones energéticos, desastres naturales y una baja recuperación del turismo. El impacto se traduce en escasez crónica de alimentos, medicinas y combustibles, apagones diarios, inflación elevada y una creciente migración. Los ingresos en divisas por exportaciones y turismo han disminuido cerca de un 7 %, y los ingresos totales apenas alcanzan el 91 % de lo proyectado. Pese a la implementación de planes de autofinanciamiento y ajustes presupuestarios, las medidas adoptadas no han sido suficientes para revertir el colapso estructural, que ya supera los niveles del llamado “período especial”.

⊕ [Cuba entró en su quinto año de deterioro económico: el PIB se contrae un 1,1% en 2024](#)

Uruguay: El Gobierno y el Banco Central han negado que exista un “atraso cambiario”, a pesar de la fuerte apreciación del peso frente al dólar, que acumula una caída del 8% en lo que va del año. El presidente del Banco Central, Guillermo Tolosa, sostiene que el fenómeno responde a un fortalecimiento global del peso frente al dólar, pero no frente a otras monedas, y que no hay desalineación entre el tipo de cambio y los precios, dado que la inflación se mantiene dentro del rango meta. No obstante, ruralistas y exportadores han intensificado sus reclamos, argumentando que esta situación afecta gravemente su competitividad. Advierten que, al percibir ingresos en dólares pero afrontar costos en pesos, sufren importantes pérdidas relativas. Voceros del sector agroexportador insisten en que, si bien es importante contener la inflación, la política cambiaria actual encarece a Uruguay frente al resto del mundo y perjudica su capacidad de insertarse en los mercados internacionales.

⊕ [Uruguay: el gobierno niega que haya “atraso cambiario” y crece el reclamo de ruralistas y exporta...](#)

América Latina y el Caribe: La región recibió 188.962 millones de dólares en inversión extranjera directa (IED) durante 2024, lo que representa un aumento del 7,1% respecto al año anterior, según un informe de la CEPAL. Esta cifra equivale al 13,7% de la inversión bruta en capital fijo y al 2,8% del PIB regional, aunque aún se encuentra por debajo de los promedios de la década de 2010. El crecimiento estuvo impulsado principalmente por la reinversión de utilidades de empresas ya establecidas en la región, mientras que la entrada de nuevos capitales permaneció estancada. Brasil y México lideraron la captación de inversiones, representando juntos el 62% del total regional, con aumentos del 13,8% y 47,9% respectivamente. En contraste, Colombia, Chile y Argentina registraron caídas. Estados Unidos se mantuvo como el principal origen de la IED con el 38% del total, mientras que Europa redujo su participación al nivel más bajo desde 2012, con un 15%. La CEPAL advirtió que las crecientes tensiones geopolíticas, en especial las derivadas de cambios en la política comercial de EE.UU., podrían afectar futuras decisiones de inversión, por lo que recomendó a los países fortalecer sus estrategias para atraer capital y vincular mejor la IED con sus objetivos de desarrollo productivo.

⊕ [Inversión extranjera directa en América Latina y el Caribe aumentó 7,1% en 2024, totalizando 18...](#)

Radar Inseguridad



El Salvador: El gobierno de Nayib Bukele entregó a 252 ciudadanos venezolanos al régimen de Nicolás Maduro. Se trataba de personas que habían sido deportadas desde Estados Unidos y retenidas en el Centro de Confinamiento del Terrorismo (CECOT) en El Salvador bajo sospechas no comprobadas de vínculos con el Tren de Aragua. A cambio, el gobierno venezolano liberó a diez ciudadanos estadounidenses detenidos arbitrariamente, así como a un número no especificado de presos políticos venezolanos. El intercambio fue fruto de meses de negociaciones entre los gobiernos de El Salvador, Venezuela y Estados Unidos. La deportación de los venezolanos, ejecutada inicialmente en marzo bajo la antigua Ley de Enemigos Extranjeros de 1798, generó críticas por violaciones al debido proceso y fue objeto de litigios. La repatriación, finalmente acordada como parte de un acuerdo humanitario bilateral, permitió su retorno a Caracas, mientras que Washington recuperó a sus ciudadanos detenidos y obtuvo concesiones parciales en materia de derechos humanos por parte del régimen de Maduro. La operación fue celebrada como un logro diplomático, aunque también desató cuestionamientos éticos sobre el uso político de migrantes y detenidos.

⊕ El Gobierno de Bukele devuelve a los venezolanos deportados a cambio de presos políticos y es...

Costa Rica: Las autoridades costarricenses desarticularon una red de trata de personas vinculada al grupo criminal venezolano Tren de Aragua. En siete allanamientos realizados en San José, Alajuela y Jacó, fueron detenidos diez presuntos miembros de la banda -ocho venezolanos, un ecuatoriano y una nicaragüense- acusados de captar a mujeres venezolanas bajo falsas promesas de trabajo como generadoras de contenido. Una vez en el país, las víctimas eran retenidas en hoteles o viviendas, incomunicadas y obligadas a prostituirse para saldar supuestas deudas por transporte, alojamiento y alimentación. Las mujeres eran sometidas a un sistema de control mediante multas diarias por faltas menores, lo que hacía imposible su liberación del ciclo de explotación. También sufrieron abusos físicos y psicológicos. Según fuentes extraoficiales, unas 90 mujeres fueron rescatadas, algunas embarazadas o con hijos. La operación revela el avance del Tren de Aragua en Centroamérica, replicando esquemas de criminalidad que ya ha expandido a otros países de América Latina, y representa un golpe significativo a su estructura operativa en la región.

⊕ Desarticulan en Costa Rica una banda de trata de personas vinculada al Tren de Aragua

Colombia: La ONU alerta acerca del aumento de la polarización y de la violencia política y de retrocesos en seguridad que amenazan la paz en el país cafetalero. En su más reciente informe trimestral, la Misión de Verificación de la ONU alertó sobre el aumento de la polarización política en Colombia, el deterioro de la seguridad y el estancamiento en varios frentes del proceso de paz, destacando el atentado contra el senador Miguel Uribe como un grave retroceso. Aunque se valoran avances como la adquisición de tierras y algunos acuerdos con grupos armados, persisten los riesgos para excombatientes, líderes sociales y comunidades vulnerables. António Guterres condenó la violencia política y urgió a garantizar condiciones seguras para las elecciones, mientras el informe advierte de más de 168.000 personas afectadas por emergencias humanitarias, un repunte del

reclutamiento infantil y tensiones institucionales por propuestas del Ejecutivo como la constituyente.

⊕ ONU alerta sobre polarización política en Colombia y condena ataque contra Miguel Uribe en su ...

Ecuador: La Corte Nacional de Justicia autorizó la extradición a Estados Unidos de José Adolfo Macías Villamar, alias “Fito”, líder de la organización criminal Los Choneros, tras su aceptación voluntaria durante una audiencia telemática. Macías enfrenta siete cargos en una corte federal de Brooklyn, incluyendo narcotráfico internacional y uso de armas de fuego. Fue recapturado el 25 de junio en Manta durante una operación militar que lo localizó en un búnker subterráneo, luego de haber estado prófugo desde enero tras fugarse de prisión. La extradición ahora depende de la ratificación del presidente Daniel Noboa. De concretarse, sería la primera aplicación de la reforma aprobada en el referendo de 2023 que permite la extradición de ecuatorianos. Estados Unidos ya presentó garantías de que Macías no será sometido a pena de muerte ni a tratos inhumanos. Este caso marca un hito en la cooperación entre Ecuador y EE.UU. en la lucha contra el crimen organizado transnacional.

⊕ La Justicia de Ecuador autorizó la extradición a Estados Unidos del narcotraficante alias “Fito”

Haití: Misión de seguridad en Haití, liderada por Kenia, naufraga ante el incremento de la violencia de pandillas. La misión multinacional de apoyo a la seguridad (MSS), encabezada por Kenia con respaldo logístico y financiero de EE.UU. y la ONU, ha fracasado en contener la violencia de las pandillas que controlan cerca del 85–90% de Puerto-Príncipe, con un despliegue de solo 991 policías frente a los 2.500 previstos y escasez crítica de equipos, mientras los homicidios, desplazamientos -más de 1,3 millones de personas- y la inseguridad se han disparado; las dificultades logísticas, falta de fondos y tensiones locales han socavado los pocos avances en zonas específicas, y nuevamente se plantean dudas sobre si una transición a una misión de paz formal de la ONU o reemplazos bajo la OEA podrían mejorar la situación. La situación se torna cada vez más grave en el país. En Haití ya no se puede distinguir entre lo que es guerra civil y crimen organizado. El Estado se encuentra colapsado y la seguridad ha pasado a ser una mercancía más, alimentando una espiral de violencia cada vez más profunda. Desde hace años, Haití es la viva definición de las guerras posmodernas, en las que el conflicto se fragmenta, los actores se multiplican y la soberanía se reparte entre mafias, milicias y compañías de seguridad privadas. Un contexto bélico, que, a pesar de estar localizado en este país caribeño, es un reflejo de lo que pueden llegar a convertirse las guerras actuales.

⊕ Haití es el salvaje escenario de las nuevas guerras: privatización, crimen organizado y colapso total

Haití: El secretario general de la OEA, Albert Ramdin, advirtió ayer que la crisis de Haití - marcada por la expansión de pandillas, colapso institucional y una grave emergencia humanitaria- exige una respuesta global “coordinada” y “sostenida” que refuerce las capacidades del Estado haitiano para restaurar el orden y fortalecer sus instituciones. Ramdin destacó la importancia de implementar un plan regional en conjunto con actores como ONU, Caricom y Estados observadores de la OEA, que se ha planteado en una resolución aprobada recientemente, solicitando acciones urgentes en seguridad, ayuda humanitaria, diálogo político y preparación electoral. Este plan, diseñado en un plazo de 45 días, también insta a los Estados miembros a respaldar la misión multinacional liderada por Kenia, la Policía haitiana y las iniciativas de desarrollo democrático. Frente a una situación donde las pandillas controlan la mayoría de Puerto Príncipe, Ramdin subraya que sin tal apoyo constante, la recuperación y paz duradera en Haití seguirán siendo

inalcanzables.

🌐 Ramdin, crisis de Haití requiere de compromiso internacional "coordinado" y "sostenido"

Venezuela: Amnistía Internacional ha alertado del “escalamiento de las desapariciones forzadas” en el país, señalando que entre el 28 de julio de 2024 -día de las elecciones presidenciales- y el 15 de junio de 2025 se han registrado al menos 15 casos documentados, de los cuales 11 siguen desaparecidos, incluyendo seis extranjeros. La ONG advierte que esta práctica está siendo utilizada como parte de una campaña sistemática de persecución contra opositores, periodistas y activistas, lo que podría configurarse como crímenes de lesa humanidad. Las desapariciones se han llevado a cabo en un contexto de detenciones arbitrarias sin orden judicial y con negación o encubrimiento del paradero por el Estado. El informe insta a que la comunidad internacional no normalice esta crisis y demande a la Corte Penal Internacional avanzar en las investigaciones, utilizando también la jurisdicción universal, como ya hizo Argentina. Además, exige al gobierno venezolano que cese estas prácticas, permita el acceso a habeas corpus y libere a todas las personas detenidas arbitrariamente, mientras se refuerza el apoyo técnico y político a defensores de derechos humanos y periodistas tanto dentro como fuera del país.

🌐 Amnistía Internacional alerta sobre “el escalamiento de las desapariciones forzadas” en Venezuela

México: Sheinbaum pisa el acelerador en seguridad y busca un sello propio. La presidenta Claudia Sheinbaum ha dado un giro en las estrategias contra la violencia al intensificar acciones como decomisos millonarios de combustible robado, incautaciones de drogas y el lanzamiento de un plan agresivo contra la extorsión, coordinado desde su Secretaría de Seguridad, dirigida por Omar García Harfuch. Este enfoque contrasta con la política de “abrazos, no balazos” del gobierno anterior, marcando una línea más dura sustentada en inteligencia policial y cooperación con EE. UU., con el objetivo de romper las estructuras económicas del crimen y consolidar su propia impronta política. Aunque enfrenta dudas incluso dentro de Morena, esta nueva orientación le ha reportado avances medibles y un impulso en popularidad, mientras su equipo y analistas destacan la importancia de atacar la violencia de manera integral, desde el delito común hasta el narcotráfico y la extorsión. Pese a ello, Trump ha vuelto amenazar a México con aranceles del 30% diciendo que el gobierno mexicano no ha hecho lo suficiente para combatir el fentanilo.

🌐 Sheinbaum profundiza la lucha contra la violencia en busca de un sello propio

México: Entre enero y julio de 2025, nueve periodistas han sido asesinados en el país, lo que equivale a casi dos muertes al mes, según Reporteros Sin Fronteras. México se mantiene como el país más peligroso de América Latina para ejercer el periodismo. Las víctimas, en su mayoría comunicadores de medios locales o comunitarios, cubrían temas sensibles como crimen organizado, corrupción, medio ambiente y desapariciones. A pesar de la existencia de mecanismos oficiales de protección, los asesinatos se concentran en estados como Sinaloa, Quintana Roo, Puebla, Sonora, Veracruz y Guerrero, donde la impunidad y la ineficacia institucional son alarmantes. De los nueve casos registrados, al menos ocho tendrían relación directa con su labor informativa. Sin embargo, las investigaciones avanzan lentamente y pocos responsables han sido identificados o sancionados. Reporteros Sin Fronteras ha exigido al Estado mexicano que fortalezca los mecanismos de protección, acelere los procesos judiciales y garantice justicia para las víctimas. La violencia contra la prensa en México ya supera en 2025 el número total de asesinatos de periodistas registrados en toda América

Latina

durante

el

año

anterior.

⊕ Casi dos periodistas asesinados al mes en México: la violencia se ensaña con la prensa

México: La presidenta Claudia Sheinbaum instó al senador y exgobernador Adán Augusto López a pronunciarse sobre su exsecretario de Seguridad en Tabasco, Hernán Bermúdez Requena, alias “Comandante H”, acusado de liderar una célula del Cártel Jalisco Nueva Generación. Bermúdez, prófugo desde enero y con ficha roja de Interpol, enfrenta cargos por narcotráfico y robo de combustible. Sheinbaum calificó como “pertinente” que Adán Augusto diera su versión de los hechos, aunque aclaró que no está obligando a nadie. Señaló además que la Fiscalía General de la República está investigando el caso. Adán Augusto López rompió el silencio asegurando que está “a disposición de cualquier autoridad” y defendió su gestión en materia de seguridad, sin referirse directamente a Bermúdez. Mientras tanto, Morena ha cerrado filas en torno a su figura y ha detenido los trámites para expulsar a Bermúdez del partido. El escándalo amenaza con erosionar la narrativa de renovación ética de Morena, recordando a episodios anteriores como el caso de Genaro García Luna. El impacto político del caso podría crecer si no se esclarecen los vínculos y responsabilidades.

⊕ Sheinbaum insta a Adán Augusto a pronunciarse sobre su secretario vinculado al narco en Tabas...

Bolivia: En menos de dos semanas, la región cocalera del Trópico de Cochabamba ha registrado tres linchamientos. El primero ocurrió el pasado 27 de junio en Shinahota, donde dos hombres acusados de robo fueron brutalmente asesinados mediante golpes y ahorcamiento. Posteriormente, en Ivirgarzama, aproximadamente a 220km de Cochabamba, un individuo acusado de robar autos fue detenido por una turba, torturado, atado y calcinado junto a su vehículo, tras encontrarse presuntamente llaves y autopartes en su poder. Estos hechos reflejan una profunda desconfianza en el sistema judicial boliviano y una creciente justicia por mano propia en zonas rurales. La Defensoría del Pueblo condenó estos actos, precisando que “ningún delito, por grave que sea, justifica el sufrimiento cruel e inhumano de otro ser humano”, e instó a que Fiscalía y Policía actúen de manera rápida y efectiva para restablecer la confianza ciudadana y garantizar el respeto a los procesos legales.

⊕ Crece la violencia en la región cocalera de Bolivia: tres linchamientos en dos semanas

Colombia: La Fiscalía General reveló que la red criminal que atentó contra el senador y precandidato presidencial Miguel Uribe Turbay estaba compuesta por al menos diez personas. Durante una audiencia, se informó que cinco de los sospechosos ya están judicializados, incluyendo a Elder José Arteaga Hernández, alias “El Costeño”, presunto cabecilla del grupo, y un menor de 14 años señalado como sicario. La organización operaba en Bogotá y otras ciudades, dedicándose a delitos como concierto para delinquir, porte ilegal de armas, homicidio selectivo y uso de menores para cometer crímenes. Las investigaciones también han expuesto la sofisticación de la operación liderada por “El Costeño”: coordinación logística, transporte del arma y destrucción de evidencias, como celulares vendidos o sumergidos en el río Bogotá para evitar el rastreo. Además, se le vincula con tráfico de armas y explosivos en la capital. Su captura el pasado sábado 05 de julio permitió avances clave en la pesquisa, que ahora busca identificar a todos los participantes y posibles financistas de este violento atentado político.

⊕ Fiscalía revela que red criminal que atentó contra Miguel Uribe Turbay estaría integrada por al me...

Radar América Latina-Estados Unidos



Brasil-Estados Unidos: El gobierno estadounidense revocó las visas del juez brasileño Alexandre de Moraes, de varios magistrados del Supremo Tribunal Federal y de sus familiares, argumentando que han liderado una “caza de brujas” contra Jair Bolsonaro. Según el secretario de Estado, estas acciones judiciales no solo violan derechos fundamentales dentro de Brasil, sino que también afectan a ciudadanos estadounidenses, lo que motivó la decisión. La medida fue acompañada de una fuerte crítica a las restricciones impuestas recientemente contra el expresidente Bolsonaro, como el uso de tobillera electrónica y limitaciones a sus contactos diplomáticos. La revocación de las visas ocurre en un contexto de creciente tensión entre Brasil y Estados Unidos, en el que Donald Trump ha amenazado con aplicar aranceles del 50% a productos brasileños en respaldo a Bolsonaro. El presidente Lula calificó estas acciones como un “chantaje inaceptable”. Esta decisión estadounidense eleva aún más la presión diplomática, profundizando el conflicto bilateral en torno al proceso judicial que enfrenta el exmandatario brasileño.

⊕ Estados Unidos revoca la visa al juez brasileño Alexandre de Moraes por la “caza de brujas contr...

Brasil-Estados Unidos: El presidente Luiz Inácio Lula da Silva firmó un decreto que reglamenta la Ley de la Reciprocidad, habilitando oficialmente al gobierno a aplicar contramedidas frente al arancel del 50% impuesto por Estados Unidos a las exportaciones brasileñas. La medida permite, en caso de que fracasen las negociaciones diplomáticas, adoptar restricciones comerciales, suspender beneficios o imponer aranceles equivalentes a productos estadounidenses. El decreto fue emitido tras consultas con empresarios exportadores y deliberaciones del gabinete económico, que evalúan el impacto sectorial y preparan una estrategia de respuesta. Entre las posibles acciones se incluye la búsqueda de nuevos mercados en Asia y Medio Oriente, así como acercamientos con compañías afectadas. Brasil espera una respuesta formal de Washington, pero no descarta una escalada arancelaria si no se alcanza un acuerdo.

⊕ Lula firmó el decreto que permite a Brasil adoptar “contramedidas” a los aranceles del 50 % anun...

Brasil-Estados Unidos: Lula denuncia injerencia y chantaje tarifario de parte de Trump. Una semana después de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, amenazara con subir los aranceles a Brasil hasta el 50%, el ambiente sigue caldeado y podría decirse que incluso sube la temperatura. El presidente brasileño acusó a Trump de ejercer un “chantaje inaceptable” al amenazar con imponer aranceles de hasta el 50% a productos brasileños -como crudo, carne, café y jugo de naranja- en represalia por el proceso judicial contra el expresidente Jair Bolsonaro, a quien Trump defendió públicamente. Lula calificó las amenazas como una intervención injerencista en la soberanía brasileña y un intento político de presión gravemente intolerable. Señaló que, tras más de diez reuniones y una propuesta de negociación enviada el 16 de mayo, en lugar de una respuesta diplomática recibieron una carta con “informaciones falsas” y una advertencia económica, acusando a quienes apoyan esa estrategia de ser “traidores a la patria”. Asimismo, Lula advirtió que Brasil utilizará mecanismos legales, como la Ley de Reciprocidad Económica y recursos ante la OMC, y se prepara para aplicar aranceles en respuesta si Trump lleva a cabo su advertencia .

El episodio ha fortalecido la imagen nacionalista de Lula, mejorando su imagen pública y aislando políticamente al bolsonarismo.

🌐 Lula tilda de "chantaje inaceptable" la carta arancelaria de Trump y asegura que protegerá a Brasil

Argentina-Estados Unidos: La justicia estadounidense ha ordenado al Estado argentino que entregue el 51% de las acciones que posee en YPF para satisfacer una condena de más de 16 000 millones de dólares impuesta en 2023 por la expropiación de la petrolera en 2012. La jueza Loretta Preska rechazó la solicitud de suspensión del fallo, afirmando que Argentina "continúa demorando y eludiendo sus obligaciones", y dio al país un plazo de tres días para cumplir o negociar un acuerdo. La orden exige transferir las acciones a fondos litigantes como Burford Capital y Eton Park; de negarse, Argentina podría ser declarada en desacato por la corte. El gobierno de Javier Milei ya apeló ante la Corte de Apelaciones del Segundo Circuito y, de ser necesario, recurrirá a la Corte Suprema de EE. UU., alegando que la medida vulnera la soberanía nacional y leyes de inmunidad extranjera. Internamente, Argentina enfrenta restricciones legales que impiden transferir acciones sin aprobación congresal y carece de recursos suficientes para cumplir la indemnización. El caso ha reavivado tensiones políticas, con responsables de exgobiernos responsabilizándose mutuamente por la crisis y con la causa penal en curso contra el origen fraudulento de las acciones de Petersen, lo que complica aún más el panorama.

🌐 La justicia de Estados Unidos da tres días a Argentina para que entregue sus acciones de YPF

Argentina-Estados Unidos: Estados Unidos respaldó a Argentina en su pedido de suspender la orden judicial emitida por la jueza Loretta Preska, que obligaba al país a entregar el 51 % de las acciones de YPF como parte de una condena por 16.000 millones de dólares. A través de un escrito presentado como amicus curiae ante la Cámara de Apelaciones del Segundo Circuito de Nueva York, el Departamento de Justicia argumentó que ejecutar esa medida violaría la inmunidad soberana del Estado argentino y podría sentar un precedente peligroso para los activos estadounidenses en el extranjero. Los fondos demandantes, Burford y Eton Capital, señalaron que no buscan controlar YPF de forma permanente, pero exigen que se garantice que las acciones no se pierdan ni se tornen inaccesibles. Tras la intervención del gobierno estadounidense, la Cámara de Apelaciones suspendió temporalmente la entrega de las acciones y dio plazo hasta el 22 de julio para que ambas partes presenten sus argumentos, mientras continúa el proceso judicial.

🌐 Estados Unidos respalda a Argentina contra la orden judicial para que entregue las acciones de ...

México-Estados Unidos: Las quejas del gobierno mexicano contra los nuevos aranceles impuestos por la administración Trump han chocado con la firme postura proteccionista de Washington. A partir del 1 de agosto, Estados Unidos aplicará un aumento del 25% al 30% en los gravámenes a productos mexicanos no cubiertos por el TMEC, bajo el argumento de que México no está haciendo lo suficiente para detener el tráfico de fentanilo. Esta medida se suma a otros aranceles ya vigentes, como el 25% por supuestas violaciones a las reglas de origen, el 17 % al tomate y hasta un 50% al acero. Las gestiones diplomáticas mexicanas en busca de diálogo no han tenido resultados concretos. El impacto económico proyectado es preocupante: algunas estimaciones anticipan una caída de hasta 6,7 % del PIB mexicano, afectando especialmente a sectores altamente dependientes del comercio con EE.UU. Pese a la dureza de las medidas, el gobierno de Claudia Sheinbaum ha optado por una respuesta cauta y diplomática, apostando a una solución negociada que articule cooperación en seguridad, migración y comercio, mientras observa con atención el

endurecimiento

del

proteccionismo

estadounidense.

🌐 Las quejas de México por los aranceles se estrellan contra el muro proteccionista de Trump

Panamá-Estados Unidos: Estados Unidos ha advertido formalmente a Panamá sobre los riesgos de permitir que empresas estatales del régimen chino operen puertos clave en las entradas del Canal de Panamá, alertando que ello podría comprometer la seguridad de las rutas comerciales globales. En paralelo, China ha reaccionado con fuerza ante el intento de venta de 43 puertos actualmente controlados por la empresa hongkonesa CK Hutchison a un consorcio liderado por la estadounidense BlackRock y la suiza Mediterranean Shipping Company, amenazando con bloquear la operación si no se incluye una participación para su naviera estatal COSCO. Mientras Washington presiona para excluir a actores chinos con el fin de reducir la influencia de Pekín en una vía estratégica por donde transita cerca del 5% del comercio marítimo mundial, Beijing intenta mantener su presencia en la región usando su poder económico y diplomático. La disputa geopolítica por el control portuario panameño se da en un contexto de creciente militarización del Canal, con ejercicios conjuntos entre EE.UU. y Panamá y acuerdos para que buques de guerra estadounidenses tengan tránsito prioritario. Panamá, atrapado entre las dos potencias, enfrenta una presión creciente que podría redefinir su papel como nodo crítico en el tablero global.

🌐 EEUU advirtió a Panamá sobre el riesgo de permitir que empresas del régimen de China operen ...

Panamá-Estados Unidos: Ambos países unlanzán “Panamax Alfa 2025”. Ejercicios conjuntos para blindar el Canal. Panamá y Estados Unidos, a través del Comando Sur (SOUTHCOM), desplegarán del 13 al 18 de julio el ejercicio “Panamax Alfa 2025 Fase I” para fortalecer la defensa del Canal de Panamá y otras infraestructuras estratégicas, combinando operaciones aéreas y marítimas en múltiples bases del país centroamericano. El despliegue incluye tres helicópteros estadounidenses (dos UH-60 Black Hawk y un CH-47 Chinook) y una serie de maniobras como inserción por rapel, rescate con grúa y operaciones de embarque y desembarque, realizadas en coordinación con el Senan, la Policía Nacional y la Senafront, con estricto respeto a la soberanía nacional. Estas maniobras se enmarcan en un contexto de tensiones geopolíticas tras un memorando que autoriza la presencia militar temporal de EE.UU., así como las declaraciones del presidente Trump sobre “recuperar el Canal”, planteamientos rechazados enfáticamente por el presidente José Raúl Mulino y sectores de la sociedad panameña.

🌐 Blindaje total al Canal: fuerzas especiales de Panamá y Estados Unidos en entrenamiento

Cuba-Estados Unidos: La administración de Donald Trump impuso nuevas sanciones contra la industria turística de Cuba, incorporando once entidades más a su lista de restricciones, entre ellas hoteles vinculados al ejército y los servicios de inteligencia, como el Iberostar Selection La Habana. Estas medidas prohíben a ciudadanos y empresas estadounidenses hospedarse o realizar transacciones con dichos establecimientos, con el objetivo de debilitar una de las principales fuentes de ingresos en divisas del régimen cubano. La decisión forma parte de una política de “máxima presión” que incluye la reafirmación del embargo económico, restricciones al turismo, limitaciones a transacciones financieras con conglomerados militares como GAESA y sanciones personales contra altos funcionarios cubanos por violaciones a los derechos humanos. Según el gobierno estadounidense, estas acciones buscan presionar al régimen para que respete las libertades fundamentales del pueblo cubano.

🌐 Donald Trump incrementó la presión sobre Cuba con nuevas sanciones a su industria turística

México-Estados Unidos: El gobierno estadounidense impuso un arancel inmediato del 17% a la mayoría de los tomates frescos importados desde México, tras cancelar el Acuerdo de Suspensión vigente desde 2019. La decisión responde a las denuncias de productores de Florida, quienes acusan a los exportadores mexicanos de competencia desleal y prácticas de dumping, lo que habría reducido su participación en el mercado del 80% en 1996 a cerca del 30% en la actualidad. México abastece aproximadamente el 70% del consumo de tomate en EE.UU., por lo que se estima que esta medida podría elevar los precios entre un 8% y un 10%, afectando tanto a supermercados como a restaurantes, especialmente en temporada invernal. Mientras el gobierno defiende la medida como una forma de proteger a los agricultores locales, importadores, consumidores y autoridades estatales advierten que generará escasez y un alza en los precios para los hogares estadounidenses.

⊕ Los precios del tomate en EE.UU. podrían subir desde el lunes por los aranceles a las importacio...

México-Estados Unidos: En la firma de una ley estadounidense que endurece las penas por tráfico de fentanilo, el presidente Donald Trump criticó duramente a México, afirmando que los carteles controlan gran parte del país y cuestionando la efectividad de las autoridades mexicanas. A su vez, Claudia Sheinbaum respondió defendiendo con datos concretos los avances de su gobierno: una reducción del 50% en el paso de fentanilo por la frontera, una caída significativa de homicidios, decomisos récord de drogas y envíos de armas, entre otras acciones. Subrayó también que el principal problema radica en el consumo estadounidense de drogas y la falta de acción en el tráfico de armas norteamericano hacia México. En tono firme, Sheinbaum anunció que enviará un video explicativo a congresistas y al propio Trump para mostrar sus logros en seguridad. Cuestionó además el cierre de fronteras por temas sanitarios y comerciales -como las restricciones al ganado y aranceles al tomate-, que representan "decisiones unilaterales" que afectan la relación bilateral. Aunque mantiene diálogo directo con Washington, el intercambio de reproches ha tensionado las relaciones y deja entrever un desgaste diplomático incluso con los mejores canales abiertos.

⊕ Sheinbaum y Trump se enzarzan por el crimen organizado: "¿Cuántos detenidos por tráfico de ar...



Contacto